
香港文匯報訊
（記者 張蕊、孟
冰 重慶報道）重
慶市四屆人大常
委會第三十二次
會議12月30日表
決通過同意接受
黃奇帆辭去重慶
市人民政府市長
職務，決定任命
張國清為重慶市人民政府副市長、代理市長。
據重慶市官方消息，12月30日上午重慶召開四屆人

大常委會第三十二次會議，經表決，決定接受黃奇帆辭
去重慶市人民政府市長職務的請求，吳剛辭去重慶市人
民政府副市長；決定任命張國清為重慶市人民政府副市
長、代理市長，屈謙為重慶市人民政府副市長。
官方公佈的個人簡歷顯示，黃奇帆，男，漢族，浙江

諸暨人，1952年5月出生，工商管理碩士，研究員。
1968年9月參加工作，2001年由上海市人民政府副秘書
長、市經委主任、市工業工作黨委副書記一職調任重慶
市人民政府副市長，隔年晉陞為中共重慶市委常委、市
人民政府黨組副書記。2009年11月起任中共重慶市委
副書記，市人民政府副市長、黨組副書記，市人民政府
代理市長、黨組書記。2010年1月任中共重慶市委副書
記，市人民政府市長、黨組書記。黃奇帆在重慶擔任市
長的十六年間，着力打造內陸開放高地建設，吸引外商
投資。

張成最年輕直轄市政府主官
張國清，男，河南省羅山縣靈山鎮人，1964年8月出

生，研究生學歷，經濟學博士，研究員級高級工程師。
1985年9月參加工作，曾任中國北方工業公司副總裁、
黨委書記、總裁，中國兵器工業集團公司黨組書記、總
經理等職務。2013年4月起任中共重慶市委副書記。此
次張國清成為代市長，將成為最年輕的直轄市政府主
官。

黃奇帆辭重慶市長
張國清任代理市長

馬興瑞出任廣東代省長
「航天少帥」對香港重視 專家：有望深化兩地合作

香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳報道）廣東省

委副書記、深圳市委書記馬興瑞升任廣東省代省

長。昨日廣東省十二屆人大常委會第三十次會議決

定接受朱小丹辭去廣東省人民政府省長職務的請

求，任命馬興瑞為廣東省人民政府副省長、代理省

長。這是馬興瑞2013年3月自中國航天科技集團公

司總經理位置進入仕途的第四次調動。

馬興瑞於2015年3月主政深圳，1
年9個月的時間裡，拆除二線

關、推動創新發展、為深圳引入多間
名校，在坊間得到諸多好評，稱其強
勢實幹。馬興瑞對深港合作亦十分重
視，與香港特首梁振英進行多次會
面，並會見諸多香港團體，希望推動
落馬洲河套地區開發，讓其成為深港
合作新平台。
有專家表示，馬興瑞升任廣東省代
省長，將為廣東創新驅動發展帶來強
大助力，其對香港的重視，也有望進
一步推動粵港合作的深化。

主政深圳一年多 啃下不少「硬骨頭」
公開資料顯示，馬興瑞出生於山東
鄆城，1988年從哈爾濱工業大學一般
力學專業博士研究生畢業後，一直從
事與航天有關的領域，曾是中國月球
探測工程「嫦娥工程」四位副總指揮
之一。深厚的專業背景，讓他被譽為
「航天少帥」。
2013年他被任命為工業和信息化部
副部長、黨組成員，國家航天局局
長，國家原子能機構主任，國家國防
科技工業局局長、黨組書記等職，8個
月後南下廣東接替朱明國擔任廣東省
委常委、省委副書記。2015年3月，
馬興瑞接替王榮成為深圳第11任市委
書記，兼具「中央委員」的身份，馬
興瑞一直被坊間視為「高配」書記。
主政深圳1年9個月，馬興瑞工作
雷厲風行，「馬上辦」成為官員的口
頭禪，很多老大難的「硬骨頭」被啃
下。上任不久，他力推二線關交通改
善工程，一個月內拆除16關口，掃除
了困擾深圳多年的二線關問題。
馬興瑞還極力推進城市管理升級，
2016年被深圳市委確定為「城市管理治
理年」，各部門圍繞違建、治水、治理
危險邊坡等城市「頑疾」開展整治。除
此之外，「中國棚改第一難」的羅湖棚
戶區改造、東角頭油氣庫搬遷等老大難
問題都在最近兩年得到了解決。
針對深圳城區「西強東弱」的格

局，今年1月深圳大舉推出「東進戰
略」。馬興瑞主持召開東進戰略領導
小組第一次會議，決定投資1.4萬億
元人民幣完成342個項目，將東部地
區發展成為深圳乃至更大區域的新發
展極，他甚至表示要親自抓交通問
題。

引入近十所知名高校補深圳短板
馬興瑞還頻繁視察創新企業，會見

海內外賓客。據官方透露，2016年前
三季度，深圳GDP增長8 .7%，預計
全年增長在8 .9%- 9%左右，「含金
量」十足，其中創新發展的成績令人
矚目，本來已有中興、比亞迪等國家
技術高新企業5,000多家，今年年底
有望突破8,000家。
此前，高等教育一直被視為深圳的短

板。自2015年馬興瑞上任以來，深圳
頻繁引入名校辦學，一年多時間內引入
了約十所知名高校，包括北京大學、清
華大學、中山大學、人民大學、中國科
學院大學等內地頂尖學府。
坊間評價馬興瑞指其強勢實幹，直

爽敢言。在2015年深圳經濟特區建立
35周年之際，馬興瑞邀請各時期各領
域典型代表舉行座談會，期間他就批
評深圳有些幹部故步自封，缺少實幹
精神，難以承擔好特區的新使命。

力推落馬洲河套開發建設
馬興瑞對深港合作亦十分重視。上

任首秀便前往前海深港現代服務業合
作區，調研入區港企。在任期間，他
還與香港特首梁振英進行多次會面，
商討兩地合作的領域，包括創新科技
和金融方面。
馬興瑞還一直希望推動落馬洲河套

地區開發建設，讓其成為深港合作新
平台。在今年1月份深圳「兩會」期
間，他與港澳政協委員座談時就明確
表示，希望盡快推動落馬洲河套地區
開發。據悉，馬興瑞在與梁振英會
面，以及會見其他赴深考察的香港團
體時，均多次提及該話題。
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香港文匯報訊 據新華社報道，全國政協昨日上午在
全國政協禮堂舉行新年茶話會。中共中央總書記、國
家主席、中央軍委主席習近平在茶話會上發表重要講
話。他強調，2017年要支持香港、澳門發展經濟、改
善民生，確保「一國兩制」實踐不動搖、不走樣、不
變形，要堅持「九二共識」共同政治基礎，為兩岸關
係和平發展、實現祖國完全統一而不懈努力。
當天，習近平、 李克強、張德江、俞正聲、劉雲

山、王岐山、張高麗等同各民主黨派中央、全國工商
聯負責人和無黨派人士代表、中央和國家機關有關方
面負責人以及首都各族各界人士代表歡聚一堂，共迎
2017年元旦。

新長征路上每個中國人都是主角
習近平強調，一個時代有一個時代的主題，一代人

有一代人的使命。新長征路上，每一個中國人都是主
角、都有一份責任。讓我們大力弘揚愚公移山精神，

大力弘揚將革命進行到底精神，在中國和世界進步的
歷史潮流中，堅定不移把我們的事業不斷推向前進，
直至光輝的彼岸。
習近平強調，2017年我們將召開中共十九大，這是

全黨全國各族人民政治生活中的一件大事。2017年也
是實施「十三五」規劃的重要一年，是推進供給側結
構性改革的深化之年。我們要全面貫徹中共十八大和
十八屆三中、四中、五中、六中全會精神，以馬克思
列寧主義、毛澤東思想、鄧小平理論、「三個代表」
重要思想、科學發展觀為指導，全面貫徹中共中央治
國理政新理念新思想新戰略，統籌推進「五位一體」
總體佈局和協調推進「四個全面」戰略佈局，堅持穩
中求進工作總基調，全面做好穩增長、促改革、調結
構、惠民生、防風險各項工作。

堅持「九二共識」共同政治基礎
習近平指出，我們要按照憲法和基本法辦事，支

持香港、澳門發展經濟、改善民生，確保「一國兩
制」實踐不動搖、不走樣、不變形。我們要堅持
「九二共識」共同政治基礎，為兩岸關係和平發
展、實現祖國完全統一而不懈努力。我們要高舉和
平、發展、合作、共贏的旗幟，共同建設人類命運
共同體。
習近平指出，新的一年，人民政協要認真履行政治

協商、民主監督、參政議政職能，堅持問題導向，深
入調查研究，有效協商議政，多進諍言、多謀良策、
多出實招，努力尋求全社會意願和要求的最大公約
數、畫出民心民願的最大同心圓，廣泛凝聚實現中華
民族偉大復興的正能量。
茶話會上，習近平等來到各界人士中間，同大家親

切握手，互致問候和新年祝福。隨後，部分全國政協
委員和文藝工作者表演了精彩節目。最後，全場齊聲
高唱《沒有共產黨就沒有新中國》，會場內洋溢着喜
慶熱烈的節日氣氛。

習近平：確保「一國兩制」實踐不動搖不走樣

■習近平在全國政協新年茶話會上發表重要講話。
新華社

馬興瑞簡歷
馬興瑞，男，漢族，1959年10月生，山東鄆城人，1988年1月入
黨，1988年3月參加工作，哈爾濱工業大學飛行動力學研究室一般
力學專業畢業，研究生學歷，工學博士，教授。現任十八屆中央委
員，省委副書記、副省長、代省長，深圳市委書記。

1978年後，在阜新礦業學院機電工程系工程力學專業學習；

1982年後，在天津大學力學系一般力學專業碩士研究生學習；

1985年後，在哈爾濱工業大學飛行動力學研究室一般力學專業博
士研究生學習；

1988年後，任哈爾濱工業大學講師、系副主任、副教授、教授、
系主任、博士生導師、航天學院副院長、副校長；

1996年後，任中國空間技術研究院（五院）副院長、黨委委員；

1999年後，任中國航天科技集團公司副總經理、黨組成員；

2007年後，任中國航天科技集團公司總經理、黨組書記；

2013年後，任工業和信息化部副部長、黨組副書記，國家航天局
局長，國家原子能機構主任，國家國防科技工業局局長、黨組書
記，國務院中央軍委專門委員會委員，國務院振興東北地區等老工
業基地領導小組成員；

2013年後，任廣東省委副書記、政法委書記，省社工委主任；

2015年3月後，任省委副書記、深圳市委書記；

2016年12月30日，任省委副書記、副省長、代理省長。

資料來源：廣東省人民政府網站

香港文匯報訊
綜合中新社、央視
網報道，據中國最
高人民檢察院網站
昨日消息，河南檢
察機關依法對中共
中央台灣工作辦公
室、國務院台灣事
務辦公室原副主任
龔清概涉嫌受賄案提起公訴。
龔清概涉嫌受賄一案，經最高檢指定，由河南省人民檢察

院偵查終結後移送河南省安陽市人民檢察院審查起訴，安陽
市人民檢察院向安陽市中級人民法院提起公訴。檢方起訴指
控：被告人龔清概利用其擔任福建省晉江市市長、中共晉江
市委書記，福建省南平市市長，中共福建省委平潭綜合實驗
區工作委員會書記兼管理委員會主任等職務上的便利，為他
人謀取利益，索取、非法收受他人巨額財物，依法應當以受
賄罪追究其刑事責任。

粵原副省長劉志庚被控受賄
此外，廣東省原副省長劉志庚涉嫌受賄案經最高檢指定，

由廣西壯族自治區人民檢察院偵查終結後移送廣西壯族自治
區人民檢察院南寧鐵路運輸分院審查起訴，廣西壯族自治區
人民檢察院南寧鐵路運輸分院向南寧鐵路運輸中級法院提起
公訴。檢方起訴指控：被告人劉志庚利用其擔任廣東省深圳
市龍崗區區長、中共深圳市龍崗區委書記、東莞市市長、中
共東莞市委書記等職務上的便利，為他人謀取利益，非法收
受他人巨額財物，依法應當以受賄罪追究其刑事責任。

國台辦原副主任龔清概涉賄被起訴

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）國家發改
委副主任寧吉喆昨日表示，中國近期將出台加大吸
引外資的新政策，支持包括港資在內的外資企業在
境內主板、創業板等上市融資和發債，取消外資企
業最低註冊資本要求，放寬銀行、證券等金融領域
准入限制，並授權地方政府出台招商引資優惠政
策，以吸引外商投資。

吸引外資新政策近期出台
今年前11月中國吸引外資按人民幣計價同比增長
3.9%，較往年明顯下滑，政府多次表態大力吸引外
資，對內外資企業一視同仁。近日召開的國務院常
務會議審議通過《關於擴大對外開放積極利用外資
若干措施的通知》。寧吉喆表示，這一吸引外資的
新政策將於近期出台。

寧吉喆在國新辦政策吹風會上表示，公平內外資
企業的融資環境、渠道和條件，支持外資企業拓寬
融資渠道，在境內主板、中小企業板、創業板上
市，在新三板掛牌，以及發行企業債券、公司債
券、可轉換債和運用非金融企業債務融資工具進行
融資。
早在十多年前，有關部門就表態支持外企在境內

上市，並研究設立國際板，但政策「閘門」始終未
開、國際板呼之不出。分析人士指出，此次寧吉喆
表示外企可在A股的主板、中小企業板、創業板上
市，及在新三板掛牌，淡化國際板概念，顯示出與
以往不同的操作思路。在當前人民幣貶值壓力大、
推進資本項目開發以及大力吸引外資的背景下，放
開外資在境內上市可能重新納入政策日程，有望取
得實質性進展。

授權地方給外資優惠政策
在對外開放行業方面，寧吉喆表示，中國將對外

資重點放寬銀行類金融機構、證券公司、證券投資
基金管理公司、期貨公司、保險機構、保險中介機
構等服務業的准入限制，放開會計審計、建築設
計、評級服務等領域外資准入限制，推進電信、互
聯網、文化、教育、交通運輸等領域有序開放；並
支持外資以特許經營方式參與能源、交通、水利、
環保、市政公用工程等基礎設施建設。
此前內地曾推動清理地方各類不規範的招商引資

政策，而此次寧吉喆表示，授權地方在法定權限範
圍內制定出台招商引資的優惠政策，對就業、經濟
發展、技術創新貢獻大的外商項目予以支持，降低
企業投資和運營的成本。

外企將可在內地上市發債

■黃奇帆 中新社 ■張國清 中新社

■龔清概 中新社 ■劉志庚 資料圖片

■馬興瑞
記者李望賢 攝


